

todos los gustos, se presentan las últimas elecciones de Diputados provinciales (las del 94) y sellan todos sus actos (los integros) votando *contra la CANDIDATURA CATÓLICA* (carlista, debiera decir) de los señores don Juan Santo Domingo y don Francisco Minteguiaga.

«Lo entiende *La Unión*? La candidatura de que formaban parte sus amigos los señores Mercader, Lizariturry y Lafitte, no era católica; se lo dice el señor M. ese correspondiente en cuyo obsequio acaba de gastar tanta tinta... y tanta bilis; ese correspondiente que anticipándose á las acusaciones que despues había de dirigirnos *La Unión Vascongada* por haber roto todo género de relaciones con sus amigos, decía ya entonces que nunca debímos tener ninguna con ellos; que los conservadores, francamente unos, y embecadamente otros, son todos liberales, aunque vengan con la venia del Obispo y levanten iglesias, y funden Círculos Católicos, y conduzcan peregrinaciones á Roma y hagan milagros. ¿No es eso? Pues permítanos el inverosímil correspondiente de *La Unión Católica* (periódico conservador) le felicitemos por estas declaraciones, porque preferimos entonar el «mea culpa» diciendo que, en efecto, no nos debímos fiar nunca de mestizos, aunque á Guipúzcoa se la hubiera llevado la coalición liberal ó el moro Muza, que no confiadecirle en una apreciación en que, como correligionario y correspondiente de la *gaceta* de la mesticería y actualmente defendido y patrocinado de *La Unión Vascongada* hay que concederle un conocimiento de sus actos y de sus hombres que no admite discusión. Conste que la culpa del integrismo no ha estado en romper con Sátrústegui, Sanchez Toca y demás *filisteos* en las últimas elecciones, sino en haberse aliado antes con ellos. Es verdad que en su día expusimos los graves y poderosos motivos que á ello nos indujeron; pero, nada; los damos por no escritos, si así le place al señor M., por el solo gusto de que contraiga nuevos méritos para hacerse acreedor á la defensa y protección del diario unionista.

No podemos ser más generosos; ni más agradecidos.

Pero el señor M. ha querido remachar el clavo y, á pretexto de contestarnos á la extrañeza que manifestamos al recordar que un periódico tan conservador y tan mestizo como *La Unión Católica* se lamentara por boca de su correspondiente, de la derrota de la candidatura carlista y el consiguiente triunfo de los señores Mercader, Lizarsoain y Lafitte, nos ha dicho en su epístola XXVII:

«El órgano de los integristas en esta provincia, dice que *La Unión Católica* se lamentaba de la derrota de los señores don Juan Santo Domingo y don Francisco Minteguiaga, y nosotros hemos de consignar que ese hecho (que tanto duele á los noedalinos, pues si bien consiguieron por otra parte un triunfo material, en cambio la moral quedó por los suelos), lo citábamos para demostrar la inconsecuencia de los integristas, pues los dos citados señores se presentaron como católicos y anti-liberales. (Embozadamente.)

«Si; esta falta, como otros muchas, es imperecedera para los integristas; pues si bien en los demás partidos pudieran caber combinaciones y alianzas mutuas, es censurable é imperdonable para una agrupación que se titulaba católica y antiliberal, y obró de un modo contrario á su doctrina y al pregamo que decía ostentar.»

¡Acabáramos! Y demos las gracias, una vez más, al señor M.; porque ahora, después de año y medio de constante persecución, concluye por decir que somos la única agrupación que se titula católica y anti-liberal, y la única que realmente merece ese nombre, porque «en todos los demás partidos (incluso el carlista) pudieran caber combinaciones y alianzas mutuas» pero eso, que á todos los demás partidos es lícito, en el católico-nacional, en el integrista es «censurable é imperdonable.»

«Con qué pagaremos nosotros al señor M. esta preciosa confesión? Con qué le pagaremos la obra, aparentemente imposible, de que tan consumado elogio del integrismo se publique en las columnas de *La Unión Católica* y en las columnas de *El Cántabro*?»

Pero no; no queremos entusiamarnos demasiado, porque si bien en el fondo de esa declaración se vé una justa apología del integrismo, que reiteradamente agradecemos al correspondiente de *La Unión Católica*, pero ha de permitirnos le digamos que renunciamos á sus amores, porque hay amores que matan y el suyo es uno de ellos.

Bien está se diga que somos un partido católico y verdaderamente anti-liberal; bien está se diga que si los fusionistas y los conservadores, los reconocimientos y los mestizos, los republicanos y los carlistas, pueden estipular todo género de combinaciones y de mutuas alianzas, pero no así los integros, en quienes eso no cae bien, en quienes eso es censurable é imperdonable; pero repare el señor M. que esa tesis general, tan nuestra como hermosa, no puede convertirse en precepto absoluto ni en regla constante é invariable de conducta. Los más severos teólogos, los más rígidos moralistas, admiten la licitud de las alianzas electorales con elementos extraños, á veces de fracciones moderadamente liberales y otras de fracciones avanzadas. (1) Proclamar siempre é invariablemente aquella doctrina, sería reducirnos á la categoría de «chongos solitarios», para que mientras los demás partidos imperasen, llevando á España al borde de la ruina, nosotros estuvieramos solos en nuestras casas y en el templo, ó en el campo de batalla, pero solos también, gastando en estériles sacrificios nuestras fuerzas.

«Es esto lo que quiere de nosotros el correspondiente de *La Unión Católica*? Pero repare que si intentamos complacerle nos encontramos á la vuelta de la esquina con su correligionario el Sr. Ortí y Lara, disparandones á boca de jarro un *in-folio* acerca del *hipersobrenaturalismo* que nos deja... tan frescos como si no hubiera escrito una palabra contra nosotros. ¡ero entre tanto corre su libro, y pide que se lo bendigan, y, hace atmósfera entre gentes desocupadas en quienes sobra tiempo para leer cuanto se escribe en contra nuestra, aunque les falte para observar los avances de la fiebre que oculta en los guantes sus garras; y... nada, que aquí nos tiene usted, blanco de la ira de todo bicho viviente y sin saber qué postura tomar para que todos no sean á revirtarnos... si pudieran.

*Quod erat demonstrandum.*  
Y basta, por hoy, que hay tela cortada para rato.

## El principio del fin

Mientras los conservadores—desconociendo la realidad de los hechos y sin observar los estragos que la gangrena política y la gangrena administrativa, están causando en su maltrato organismo—se creen más fuertes y robustos que nunca, conviene recordar el siguiente artículo que publicó el periódico local *La Federación* en su número del 19 de Abril próximo pasado, advirtiendo que ese periódico combatía sañudamente la candidatura del señor Pavia, mercediendo sus escritos que el periódico satrústeguista los reproduciera.

La cita es tanto más oportuna cuanto que, como verán nuestros lectores en los telegramas de nuestro diligente correspondiente de Madrid que publicamos en este mismo número, el señor Sátrústegui, acorralado por la vigorosa argumentación del señor Pavia, al discutirse el acta de San Sebastián, dijo que también el señor Pavia había comprado votos; lo que equivale á reconocerse él, autor del hecho que se le imputaba, aunque tratase de arrojar sobre su adversario la misma mancha. Nuestros lectores verán en los aludidos telegramas la contundente réplica del señor Pavia y la humillante *plancha* del señor Sátrústegui. Entre tanto, pasen la vista por el energético escrito del aludido periódico.

Dicía *La Federación*, comentando la elección escandalosísima del señor Sátrústegui: «Jamás creímos presenciar espectáculo tan repugnante. El solo recuerdo de lo que los unionistas nos obligaron á ver el domingo, hace que de nuestro ánimo se spodere foga indignación. Torpe y execrable juzgarán la conducta que, en su tiempo, observó la coalición liberal en materia de elecciones: después de las escandalosas coacciones y de los viles procedimientos puestos en juego por aquella agrupación de memoria desdichada para alcanzar el triunfo de sus candidatos, consideramos que nadie más podía hacerse en la ingrata tarea de escarnecer al derecho y á la justicia. Y, sin embargo, la elección de pasado domingo nos demostró cuan equivocados eran nuestros juicios y apreciaciones, pues que en ella se llegó á lo que rára vez había ocurrido en este país de costumbres sencillas, sanas y morales; á la compra asquerosa de votos realizada de un modo ostensible y descarado.

No, no se engaña *La Unión Vascongada* por el éxito alcanzado en la pasada lucha: necesitó para conseguirlo utilizar medios que hasta hace poco eran aquí desconocidos; corromper el más importante de los derechos políticos aprovechando la miseria de los unos y

(1) Véase Sardá y Salvany en *El Liberalismo es pecado* y P. Villada en *los Casos de conciencia*.

los vicios y malas pasiones de los otros. Triunfos á tal precio alcanzados deshonran más que engrandecen, y no pueden por tanto producir á las almas nobles y honradas entusiasmo real y verdadero, sino abatimiento y sonrojo naturales. Toda la necia palabrería que utiliza para lanzar á su victoria á los vientos de la publicidad, muévenses, por tanto, á risa, á compasión. Y no crea, como *La Voz de Guipúzcoa* dice, que á consecuencia del triunfo conseguido por el barón de Sátrústegui «hay unionismo para rato». Los causantes de que haya caído sobre el cuerpo electoral de San Sebastián un estigma de desmigrante oprobio, serían capaces, por las muestras que han dado, de conducirnos á un estado de abyecta prostitución. La opinión sana de esta ciudad, todos aquellos elementos que se retrajeron en tan repugnante elección encuéntranse horrorizados por el miserable comercio de votos á que se dedicó el unionismo y dispuestos á impedir que tan vergonzosos y depresivos atentados contra todo lo que es digno y moral, puedan en adelante cometerse.

Hágase así, y ya se verá como la victoria alcanzada el domingo á costa de mucha desvergüenza y... mucho dinero, representa el principio del fin del unionismo.

## La guerra de Cuba

### TELEGRAMA OFICIAL

Habana 21.

Fuerza emboscaba batallón partidas en Nuevas (Cuba), acudiendo al fuego capitán Canosa, con sus escuadrones; hicieron á los insurrectos ocho muertos.

Tropa dos heridos graves.

Columna Imber (Guantánamo), tuvo encuentro en Caoba, resultando muertos un titulado capitán, el prefecto Agüero y otro, y se apoderó de armas y municiones.

En Spiritus, presentados desde el dia 10 56 insurrectos.

En Cabiguan, del 12 al 15, se presentaron 110.

Destacamentos y guerrilla de Rianchuelo batieron partida de 300, en Central Santa María, haciendo nueve muertos y tuvieron un herido.

General Pin, por confidencias, dice que Máximo Gómez maniobra sin combatir, despidiendo columnas hacia Spiritus, con el propósito de verificar concentración de Sagua la Chica; le persigue columnas Rodríguez, da Spiritus y Alonso, de Trinidad.

España, refuerzos del Camagüey y de Oriente, he ordenado al general Castellanos formar columnas que batan al enemigo que avance.

Coronel Molina después de penosa persecución de 11 horas, encontró en Polvorosa avanzadas de Zayas, Collazo y Tamayo, que arrolló, persiguiéndolas hasta Molembó, donde el grueso de la partida ocupa posición extensa, haciendo nutrido fuego.

Atacado vigorosamente el enemigo trató tres veces de envolver la columna siendo rechazado, obligándole á abandonar el campamento, que fué tomado á la bayoneta después de fuego avanzando, causándole numerosas bajas.

En el campo dejaron cinco muertos y 50 caballos, perseguidos, hizo tenaz resistencia para defender paso río, siendo cargados resueltamente por el escuadrón Hernán Cortés.

La columna tuvo un muerto y 10 heridos, la mayoría de bala explosiva, y 20 caballos muertos; los sitiados aseguran que las partidas tuvieron 10 muertos y 20 heridos, entre los primeros, Mir, titulado ayudante de Máximo Gómez, enterrado en Coloba.

En San José y Lordó el coronel Molina siguió rastro, alcanzando en la vía férrea de Cárdenas, encontrando caballos monturas y efectos abandonados.

El coronel Nario, desde Reereo, alcanzó las partidas de los González, desalojándolas de sus posiciones, persiguiéndolas, las hizo 10 muertos y más de 100 caballos muertos y heridos.

En la marcha tuvo cuatro heridos graves de caballería; tres graves y dos leves, de Ballea y cinco caballos muertos.

He felicitado á ambos bizarros coronelles, que siguen persecución.

Embarco en tren en Alquiza 500 caballos de la Reina al mando del coronel Maroto, para salirles de frente por Matanzas coronel Echevarría, en potrero Jesús y María batalló la partida de Delgado, causándola seis muertos, entre ellos el titulado comandante José Valdés, ayudante de aquél; la columna tres heridos y dos contusos.

El general Hernandez Ferrer en reconocimiento practicado en Caucás y Puerta de la Guira, hizo tres muertos, uno de ellos titulado capitán. Tuvo teniente Serrano contuso.

Batiéndose bizarriamente la guarnición de San Cristóbal (Pinar Rio) al practicar un reconocimiento salvó á un grupo de paisanos atacados por los insurrectos, haciendo á estos dos muertos.

Según noticias del general Inclán, Maceo, Quintín Banderas y Perico Díaz, están fracturados dos por las extensas lomas de la zona norte de Pinar. Inclán protege recogida de familias y reses del campo.

General Valdés hizo cinco muertos, entre Guanes y San Luis, á las partidas de Guane, y se les presentaron tres prefectos de este

valle anunciándole muchas más presentaciones.

Los generales Molins y Serrano, en persecución de las partidas de Bermúdez y Nuñez y otras bajadas de las lomas hacia los Palaicos y Daynangas.—Weyler.

## Noticias.

### Juan José

El Ilustrísimo señor Vicario Capitular, Se de vacantes de la Diócesis de Calahorra, ha publicado una Circular prohibiendo la representación del drama de Licenta *Juan José*. (Se continuará.)

Por personas llegadas ayer de Tolosa sabemos que el viernes en las primeras horas de la noche surgió una cuestión entre el administrador de arbitrios provinciales de Uli (Berástegui), Dionisio Laricina y el miquelete Igacio A. Iriasán, asesando el primero al segundo en el costado izquierdo una chilla que le ocasionó la muerte.

No tenemos más detalles del suceso, que lamentamos, deseando que el infeliz Asturiasan haya tenido el tiempo suficiente para la debida preparación.

Los moros han sentido también los efectos de la sequía y han celebrado á su manera rogativas pidiendo que llueva.

En Tánger se organizó una de ellas. La ceremonia consistía en recorrer algunas calles un santon muy compungido seguido de un 400 moros que echaron una bandera blanca atada en una caña, y daban ensordecedores alaridos.

Sobre la cabeza del santon echaban los concurrentes á la rogativa grandes cubos de agua, y al llegar á la mezquita lo sumergieron en la pila que hay en la entrada y entonaron sus preces.

Por el ministerio de la Guerra se ha publicado una importante disposición, ordenando que los jefes y oficiales que se hallan en Cuba el fermos, queden sin efecto en su destino y regresen á la Península, donde serán sometidos á reconocimiento cada dos meses, durante el periodo de un año.

Durante la tercera semana del presente mes se recaudaron en la aduana de Pasajes 114.047'68 pesetas con un aumento respecto de igual semana del año anterior de pesetas 36.821'5.

En la aduana de Irún se recaudaron pesetas 187.426'53 con una baja de 19.657'05 pesetas.

En la inspección municipal se halla una pulsera de oro encontrada en la vía pública y previas las señas le será entregada á su dueño.

### Siempre igual

*La Unión Vascongada* ¡tan católica y tan piadosa! unió ayer sus aplausos á los del público que asistió á la representación de *Doña Perfecta*. Es verdad que el señor Obispo de Segovia ha calificado dicha obra de immoral; pero por algo *La Unión* es tan sumisa á las resoluciones de los prelados de la Iglesia.

A mayor abundamiento anuncia la venida para el próximo verano, de la emblemática Sarah Bernhardt. Y se queda tan fresca; echándolas de más católica que nadie.

¡Y ande el movimiento!

Ayer entraron en este puerto el lanchón «San Miguel» procedente de Zumaya con cemento para esta capital; balandra sueca «Agda» de Jefre con cargamento de madera y la barca «Arathearn» de Noruega con hielo.

Salio el vapor «San Miguel» para Santander con carga general.

Programa de las piezas que ejecutará la banda municipal en el kiosco del boulevard á las doce del mediodía:

- 1.º Marcha kréilivale.—Maquet.
- 2.º Sinfonía de Guillermo Tell.—Rossini.
- 3.º Bailables de la ópera Feramors a Danza de Bayaderas b Danza de los novios de Kaschemira.—Rubinstein.
- 4.º La Aurora, valses.—Faust.

Leemos en un periódico:

«El general Borrero muestra indignación contra la comisión de actas del Senado, por no haber emitido aun dictamen en las de Cuenca por cuya provincia resultó elegido el citado general.

Dice el general Borrero que tal proceder de la comisión de actas no tanto le molesta por lo que afecta á su persona como por lo que pierde el país con la demora en demostrar el sinnúmero de torpezas y desaciertos cometidos por el general Martínez Campos durante su mando en Cuba.

Estas palabras del general Borrero han producido extraordinaria sensación. El comandante general del 6º cuerpo de ejército está dispuesto á no cejar en su campaña contra Martínez Campos.»

Dicen de Carcar (Navarra) que un matrimonio de aquella localidad, después de vivir unido por espacio de diez años va á separarse por mutuo acuerdo, ingresando el esposo en los Corazonistas de Miranda de Ebro y la mujer en el convento de Santa Clara de Marchena. Estos religiosos esposos han obtenido